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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Asegura Gordillo que pronto concluirá la negociación salarial 

Reforma: Posterior a la entrega de certificados a 243 maestros de educación básica 
que viajaron a EU y Canadá para cursar un diplomado del idioma inglés, la 
Presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, aseguró que la negociación salarial con 
la SEP saldrá esta semana y confirmó que ésta va ―muy avanzada‖ y está por 
concluir. Tras ocho meses de ausencia, la lideresa magisterial reapareció junto al 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, a quien calificó de visionario y demócrata. 

A su vez, Lujambio agradeció la participación tanto del gremio como de la UNAM en 
el programa de Información Continua para Maestros en Servicio (sic), mientras que 
el rector José Narro convocó a los maestros a redoblar esfuerzos pues, en la 
medida en que tengan mejores herramientas, podrán cumplir mejor su encomienda. 

El Sol de México: Trascendió que, en su mensaje a los maestros presentes en el 
Salón Hispanoamericano de la sede de la SEP, Gordillo estuvo a punto de volver a 
equivocarse como cuando se refirió a la pandemia de influenza A H1N1, pues se le 
olvidó el lema de la máxima casa de estudios. En tanto, el Secretario Alonso 
Lujambio dijo que, a pesar de las diferencias que pudieran existir entre la UNAM, la 
SEP y el SNTE, aún hay espacios para llegar a acuerdos. (Reforma 14-A, 
Excélsior 30-A, Milenio 10, El Sol de México 13-A, La Razón PP. Columna: La 
Razón «Rozones») 

* Presentan estudio sobre Enlace 2009 

Reforma: Durante la presentación de una encuesta nacional sobre Enlace 2009, 
Francisco Mendoza Trejo, Presidente Ejecutivo del Instituto de Fomento e 
Investigación Educativa, consideró que una prueba ―sin consecuencias‖ como 
Enlace, no sirve para mejorar la educación del país, por lo que propuso no sólo 
promediar los resultados de la misma en las calificaciones de los alumnos, sino 
sancionar a los malos maestros, e incluso, ―retirarlos‖ del servicio docente ―para 
evitar que sigan dañando a la educación‖. 

Excélsior: La investigación destacó que Durango, Baja California Sur y Michoacán 
son las entidades que en ese año invirtieron más en gasto por alumno de primaria, 
sin embargo, eso no se ha reflejado en la preparación de mejores estudiantes.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07REF150410
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Por el contrario, Nuevo León fue la entidad donde sus escuelas concentraron el 
mejor puntaje de Enlace, ―lo cual demuestra que quien eroga más no siempre tiene 
a los mejores alumnos‖. (Excélsior 30-A, Reforma 14-A) 

Reforma: Agregó que el 57 por ciento de los padres de familia de la Zona 
Metropolitana del Valle de México desconoce los resultados que sus hijos tuvieron 
en la prueba, por lo que, dijo, los estados no están interesados en difundir los 
resultados y que los colegios sólo difunden cuando hay algo positivo qué informar. 

Excélsior: Por su parte, la pedagoga Julia Aguirre Ríos consideró que la entrega de 
resultados no es oportuna ni comunica de forma efectiva el nivel educativo, pues la 
escala que ofrecen las autoridades es confusa y no da un parámetro para medir lo 
que está sucediendo con la escuela, además de que no se plantean metas de 
superación respecto a sus resultados. 

La Razón: Además, en la lista de las 40 mejores escuelas de primaria y secundaria 
del país, las particulares ocupan 34 puestos, mientras que la generales o de 
gobierno apenas seis. 

La Jornada: En tanto, dirigentes de la CNTE afirmaron que entre los maestros de 
gran parte del país crece la resistencia a aplicar la prueba Enlace, pues consideran 
que con ella no se resolverá el rezago de la educación en México porque no refleja 
la realidad educativa, además de que señalaron que en esta prueba prevalece la 
visión de educación neoliberal con un enfoque conductista basado en competencias 
y habilidades y los contenidos están dirigidos al adiestramiento y a la memorización. 
(El Financiero 2 y 25, Reforma 2-Ciudad, Excélsior 30-A, La Jornada 40, La 
Razón 7) 

* El Senado, con reservas para aprobar reforma a la Ley General de Salud 

El Sol de México: El Subsecretario de Promoción y Prevención a la Salud, de la 
Secretaría del ramo, Mauricio Hernández, consideró improbable el cumplimiento de 
media hora de ejercicio diario en las escuelas, como lo proponen las reformas 
efectuadas a la Ley General de Salud para prevenir la obesidad infantil, ya que ―se 
pasó por alto la imposibilidad de ampliar horarios, además de que hay cuestiones 
como el incremento salarial al profesorado‖. 

Milenio: Por su parte, el senador panista Ernesto Saro, adelantó que el Senado 
actuará con cautela en la revisión de las reformas que aprobaron los diputados, 
luego de que no se pueden normar aspectos educativos en la citada legislación, y se 
pronunció porque la SEP emita el reglamento que defina la expedición de alimentos 
y bebidas que puedan adquirir los estudiantes para evitar la obesidad. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11SOLMEX150410
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El Sol de México: En tanto, en la reunión de las Comisiones Unidas de Educación, 
Salud y Estudios Legislativos, los senadores del PAN y del PRD rechazaron las 
reformas a la Ley General de Salud porque ―no ataca las causas de la obesidad […] 
además de que no hay dinero suficiente para contratar maestros de educación física 
y sería prácticamente imposible controlar la talla y peso a 25 millones de alumnos‖. 

La Jornada: A su vez, el director de la organización El Poder del Consumidor, 
Alejandro Calvillo, advirtió que las reformas a la Ley General de Salud para prohibir 
la venta de comida chatarra en escuelas no impide que las grandes empresas 
mantengan el control de la hidratación de los niños ―y es de temer que comercialicen 
nuevos productos seudonaturales‖. 

Agregó que es preocupante que el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, haya informado que ―negocia‖ el tema con las empresas, pues esto puede 
significar que están preparando un nuevo portafolio de alimentos altamente 
procesados, pero que sean presentados con menos carbohidratos para evitar ser 
catalogados como chatarra. (Milenio 10, La Jornada 39, El Universal PP y 4-A, La 
Crónica 4, El Sol de México 8-A, Ovaciones 2, La Prensa 9, El Gráfico 9) 

* ¿Le importan realmente los maestros a la SEP?.- Pedro Flores y Carlos 
Muñoz 

Milenio: Comentan que luego de que la SEP anunciara la repartición de 900 
millones de pesos en estímulos para maestros y escuelas de educación básica, 
resulta preocupante que estos estímulos económicos sean otorgados con base en 
un solo factor, el aprovechamiento de los alumnos. Y aunque con la Alianza por la 
Calidad de la Educación se intentaron corregir los errores del Programa Carrera 
Magisterial, los ajustes no se han realizado ―porque no se han puesto de acuerdo las 
dos partes (SEP-SNTE), así que es pertinente preguntar si servirá el nuevo 
programa de calidad docente para reformar Carrera Magisterial”. (Pág. 13) 

* Visita de Michelle Obama 

Reforma: Durante su estancia en México, la primera dama de EU, Michelle Obama, 
se reunió con mujeres mexicanas destacadas, recorrió el Museo Nacional de 
Antropología y acudió a una cena en Los Pinos, que le ofreció el Presidente Felipe 
Calderón. Por la mañana, estuvo en la primaria ―7 de enero‖, en donde se unió a los 
ejercicios que realizan los alumnos. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/13MIL150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/13MIL150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/14REF150410
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Milenio: Por la tarde ofreció una conferencia de prensa en la Universidad 
Iberoamericana en donde aseguró que tanto su esposo como Calderón están 
trabajando ―duro para reconstruir los sistemas de educación, revivir las economías y 
crear oportunidades para los jóvenes de ambas naciones‖. 

En tanto, el rector de la Ibero, José Morales Orozco, durante la bienvenida a 
Michelle Obama, dijo que ―la educación es un factor determinante para combatir las 
causas estructurales de la violencia, para procurar el desarrollo y el progreso de 
nuestros pueblos, pero la calidad de la educación y el acceso equitativo a ello 
continúa siendo un enorme reto para México‖. (Milenio PP y 6, El Universal 6 y 7-
A, La Jornada 14) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Reunión de rectores en Ciudad Universitaria 

Reforma: Los rectores de la UNAM y del ITESM, José Narro Robles y Rafael 
Rangel Sostmann, respectivamente, se reunieron para discutir propuestas conjuntas 
contra la violencia y la inseguridad que enfrenta el país, problemas que han causado 
inclusive la muerte de varios estudiantes. Tras el encuentro privado, efectuado en la 
máxima casa de estudios, Narro subrayó que detrás de la violencia, del crimen 
organizado y de la inseguridad ―hay asuntos de fondo‖ que tienen que ser atendidos, 
como la corrupción, la pobreza, la desigualdad y la falta de oportunidades de los 
jóvenes.  

La Jornada: El rector de la UNAM informó que los planteamientos que generen 
ambas instituciones se llevarán a la ANUIES, ―para analizar cómo podemos aportar 
en un tema que preocupa a las comunidades universitarias, y a toda la sociedad‖. El 
rector del ITESM, que omitió hacer declaraciones, entrego a su anfitrión el 
Pronunciamiento y propuestas del Tecnológico de Monterrey para mejorar la 
seguridad en México, documento que publicó en diarios de circulación nacional en la 
que la institución expone una serie de planteamientos, ofrecimientos y exigencias a 
las autoridades para contrarrestar la inseguridad en el país. Cuestionado sobre si la 
UNAM se sumará a este pronunciamiento, Narro dijo que revisará los documentos, 
aunque subrayó que tras estos problemas hay asuntos de fondo. Agregó que tienen 
que hallar la fórmula para sumar las voces contra la inseguridad. (La Jornada 
Primera plana y 3, Reforma 8, El Universal 14-A, Milenio 31, La Crónica 6) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF150410
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* Convenio con Ceneval para aplicación de examen 

Milenio: La Dirección de Asuntos Estudiantiles dependiente de la Secretaría de 
Docencia de la Universidad Autónoma de Nayarit, informó que se llevó a cabo en la 
ciudad de México la reunión con el Ceneval, con la finalidad de refrendar el convenio 
para la aplicación del examen de egreso EGEL los días 28 y 29 de mayo, así como 
ampliar el convenio de la evaluación EXANI-III. 

A esta reunión asistió Gerardo Ramírez Covarrubias, director de Asuntos 
Estudiantiles, como representante institucional, ante los directores del EXANI-II y 
EGEL Ceneval, José Medel Bello y Jorge Hernández Uralde, respectivamente, con 
el objetivo de establecer un primer contacto. Asimismo, la reunión sirvió para 
conocer cuál es la oferta que tiene el Ceneval respecto al EXANI-III para el ingreso a 
los posgrados que tiene ya establecidos la Universidad. (Pág. 7-Suplemento 
Campus) 

* Suspenden clases en universidad de Tamaulipas 

Milenio: Alumnos del turno matutino de las facultades de Derecho, Comercio y 
Arquitectura de la Universidad Autónoma de Tamaulipas suspendieron clases ante 
el rumor de supuestos enfrentamientos. Aunque de manera oficial no fueron 
suspendidas las labores de la institución, la psicosis se desató por la colocación de 
al menos dos narcomantas, en la que se alertaba de supuestos ataques en 
diferentes puntos de la ciudad de Tampico.  

La misma ola de violencia obligó a padres de familia de diversas escuelas de 
Tampico a acudir por sus hijos. Las autoridades educativas del estado precisaron 
que no fue una disposición oficial. Esta situación ocurrió en la primaria ―5 de mayo‖, 
además de escuelas particulares y federales del norte de la ciudad y de la colonia 
Moralillo. La Secretaría de Educación estatal informó que en Tampico y en Ciudad 
Madero la asistencia a las escuelas de nivel básico fue de 75 por ciento. (Pág. 31) 

* Programa Observadores infantiles de educación vial 

La Jornada: Unos 2 mil 500 niños podrán sancionar de manera simbólica a los 
conductores que comentan faltas, como estacionarse en los pasos peatones, en 
doble o más filas y/o sobre la banqueta, así como para quienes no respeten los 
señalamientos de tránsito, se maquillen o hablen por teléfono mientras manejan o 
no utilicen el cinturón de seguridad, como parte del programa Observadores 
infantiles de educación vial, que arrancará la Unidad de Seguridad Escolar de la 
SSP-DF en las escuelas de preescolar y primaria de la ciudad. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04MIL150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07MIL150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09JOR150410
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Al dar inicio el programa, frente a la escuela primaria ―Emiliano Zapata‖, ubicada en 
la delegación Gustavo A. Madero, el director de la Unidad, Fausto Gómez Lira, 
señaló que los niños sean ―modificadores de conductas de automovilistas, padres de 
familia, peatones y vecinos‖. Agregó que a fin de resolver problemáticas, como la 
violencia entre compañeros, inseguridad y problemas viales en las inmediaciones de 
los planteles educativos, entre otros, la USE atiende en promedio 30 planteles al 
día, a solicitud de los padres o maestros, principalmente en las delegaciones 
Venustiano Carranza, Iztapalapa y Gustavo A. Madero. (La Jornada 34, El Sol de 
México 1 y 6-Ciudad) 

* Programa Mejores Escuelas 

La Jornada: El director general del Instituto Nacional de Infraestructura Física 
Educativa, Ernesto Velasco León, aseguró que de las 190 mil escuelas de 
enseñanza básica, 75 por ciento ―sí tienen canchas y patio, y 80 por ciento cuenta 
con bebederos‖. Pese a que el diagnóstico de infraestructura escolar 2009, 
elaborado por la misma dependencia, reveló que más de 70 por ciento de los 
planteles escolares no cuenta con esas instalaciones. En entrevista, durante la 
ceremonia de colocación de la primera piedra de la telesecundaria de la colonia 
Tarahumara, en Ciudad Juárez, Chihuahua, reconoció: ―en general el programa 
Mejores Escuelas –que integra a los 33 mil centros escolares con mayor deterioro 
en su infraestructura–, es la accesibilidad y la colocación de bebederos, por el tema 
de la salud‖.  

Cuestionado sobres si existen las condiciones para que 25 millones de alumnos 
realicen 30 minutos diarios de ejercicio en escuelas, afirmó que la actividad física 
―se puede hacer en cualquier lugar‖. Depende mucho, por supuesto, de las 
condiciones de seguridad, pero es algo que está fuera de nuestro ámbito. Al hacer 
un balance de las acciones de intervención de infraestructura escolar en Ciudad 
Juárez, informó que con Mejores Escuelas se atendieron a 35 planteles el año 
pasado, mientras que en 2010 se prevé dar servicio a 125. (Pág. 39) 

* Celebración del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor 

La Jornada: El próximo 23 de abril se llevará a cabo la ―Primera Gran Venta 
Nocturna‖ de libros en el pasaje Zócalo-Pino Suárez, durante los festejos del Día 
Mundial del Libro y del Derecho de Autor. La celebración es organizada por los 
responsables de las 42 librerías y editores que desde febrero de 1997 ocupan ese 
espacio subterráneo denominado Un Paseo por los libros, con el patrocinio de la 
Asociación Civil Grupo 2000 Editores. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10J0RNA150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S12JOR150410
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De acuerdo con el anuncio hecho por Julio Sanz Crespo, presidente del consejo 
directivo Un Paseo por los libros, durante la jornada del Día Mundial del Libro, los 
editores y libreros presenten ofrecerán ―precios especiales de descuento y rebajas 
en muchos de sus libros durante casi todo el día‖, apegándose en esto a la Ley de 
Fomento a la Lectura y el Libro. (Pág. 5a) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Campaña “Corazón Azul” 

Reforma: El presidente Felipe Calderón y el Ombudsman nacional, Raúl Plascencia, 
llamaron a los Congresos de los estados a adoptar medidas para homologar sus 
legislaciones con la Ley para Prevenir y Sancionar la Trata de Personas. Durante el 
lanzamiento de la campaña ―Corazón Azul‖ de la Organización de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito, Plascencia manifestó que la falta de 
armonización de las leyes abre una brecha de impunidad y dificulta la acción 
coordinada de las autoridades. El Presidente Calderón reiteró el llamado del titular 
de la CNDH. 

En este lanzamiento, el Ejecutivo federal dio la réplica al cantautor español Joaquín 
Sabina, quien al iniciar su visita a México consideró que fue ―ingenuo‖ que el 
Presidente decidiera emprender una guerra contra el narcotráfico. ―Lo ingenuo es 
suponer que si el Estado se repliega (y) desiste de su acción contra los criminales, 
éstos simplemente van a dejar a la gente en paz. Eso no es cierto. Al contrario: si el 
Estado se repliega en su lucha contra el crimen, la sociedad quedará aún más 
inerme y los criminales actuarán con más impunidad (y) crueldad ante una sociedad 
totalmente indefensa y que no lo merece‖, repuso. (Pág. 6 y 8) 

 

* Segunda etapa de Renaut 

Reforma: Tras el caos que significó el registro de más de 61 millones de celulares, 
ahora viene una segunda etapa, que está completamente en el aire, pues ni la 
autoridad sabe cómo proceder. La siguiente fase del Renaut prevé obtener de los 
usuarios registrados su nombre completo, nacionalidad, copia de identificación 
vigente con fotografía, comprobante de domicilio actualizado y huellas dactilares, 
según establece el artículo 44 de la Ley Federal de telecomunicaciones. Sin 
embargo, la Cofetel no sabe cómo, quién ni cuándo habrá de realizarse este nuevo 
proceso, por lo que considera indispensable hacer modificaciones a la ley para 
resolver los problemas. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02REF150410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF150410
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El presidente de Cofetel, Héctor Osuna, reconoció que no se tiene fecha de 
arranque ni detalles de cuáles serán los mecanismos de verificación física de los 
usuarios porque la ley tiene huecos y su reglamento no se ha publicado. Para Sergio 
Legorreta, socio de la consultora Baker & McKenzie, una de las principales 
limitantes de esta etapa son los costos, pues se requieren inversiones en 
infraestructura, recursos que no fueron previstos en el presupuesto de la 
dependencia. En tanto, la Cámara de Diputados pidió a la SCT y a la Comisión 
Federal de Telecomunicaciones evitar y sancionar abusos de compañías telefónicas 
por la inscripción, fuera de tiempo, de celulares en el Renaut. (Ocho columnas y 3) 
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ELBA ESTHER SE PLACEA EN ACTO DE LA SEP 
Después de ocho meses de ausencia con el secretario de Educación, Alonso 

Lujambio, la maestra apareció para felicitar a Narro Robles 

 

 

A ocho meses de no acudir a actos públicos con el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, reapareció y lo hizo en una 
fiesta, sin música ni ―buena comida y bebida‖, pero con ―regocijo‖ en el corazón. 

Al festejo también se unió el rector de la UNAM, José Narro Robles. Se dirigió a ella 
como ―muy apreciada maestra‖, e incluso le agradeció por compartir el festejo: ―Es 
un gusto estar con usted en esta oportunidad‖. 

La entrega de reconocimientos a los maestros que concluyeron el Programa de 
Formación de Profesores de Inglés de Secundaria se tornó un intercambio de 
halagos, de complacencias, en un acto ―histórico‖, de acuerdo con Gordillo.  

En su cátedra sobre la educación, intentó citar el lema de la UNAM, pero la lideresa 
titubeó y se equivocó. Cinco segundos después de pronunciar ―Por mi…‖, algunos 
de los presentes le sopló: ―Por mi… raza hablará mi espíritu‖. Entre risas ante su 
olvido, llamó a los docentes a no dejar de ―soñar‖. ―Sigamos con ese espíritu de raza 
para ser cada día mejores en un mundo global‖.  

Incluso, al referir la importancia de la máxima casa de estudios del país, Gordillo 
hizo una confesión: ―Muchos nos sentimos frustrados por no haber ido a sus aulas, 
pero nos sentimos muy cercanos porque compartimos las mismas causas‖. 
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Entre el recuerdo de José Vasconcelos, en el salón Hispanoamericano del edificio 
sede de la SEP, Lujambio agradeció a la maestra por su apoyo ―decidido‖, 
―fundamental‖ para que los maestros tengan una formación ―clave para el futuro del 
país‖.  

Antes, Narro Robles se confesó: ―Se me dijo que esto sería una fiesta, por eso vine. 
Es una fiesta que se la merecen (los maestros) porque, sin duda, el esfuerzo que 
tuvieron que hacer para cumplir este objetivo es digno de celebrarse, por ustedes y 
porque significa multiplicación de resultados en sus estudiantes y por eso sí, es una 
fiesta‖. 

Más tarde, Elba Esther se refirió al rector como ―un hombre con vocación, con 
espíritu de solidaridad y con un gran profundo cariño a nuestra patria‖. Ante decenas 
de profesores que levantaron sus celulares para grabar la participación de su líder, 
secundó la afirmación de Narro.  

―Una fiesta no sólo son aquellas donde hay música, buena comida o buena bebida, 
es donde el corazón siente regocijo y satisfacción de logros, por años cumplidos, por 
encuentros de amigos o por decisiones que favorecen a los más. Esta es una 
magnífica y gran reunión., señaló.  

El programa de formación impartido en la UNAM es la muestra clara de que se 
acabaron las ―mutuas descalificaciones‖, porque las universidades decían que 
nosotros, los de educación básica o media, éramos los responsables de la falta de la 
calidad educativa y nosotros decíamos que los de las universidades nos veían como 
de segunda o de tercera, sin bien nos iba‖, dijo la maestra.  

Aunque el programa de formación era sobre inglés, Elba dijo que más bien se debe 
aprender y enseñar bien, primero, el español. 
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DIPUTADOS DESARROLLAN LA AEXA SIN ASESORÍA 
CIENTÍFICA: UNAM 

Este proyecto “no se puede dejar en manos de amateurs”, asegura José 
Franco. 

 
Jorge Hernández 

 

 
 

El director del Instituto de Astronomía de la UNAM, José Franco, aseguró que no ha 
existido un acercamiento entre los legisladores que impulsan la creación de la 
Agencia Espacial Mexicana (Aexa) con la comunidad científica del país, lo cual 
puede ocasionar que la nueva dependencia no funcione de manera adecuada. 

―La idea de una agencia espacial es algo que México necesita y nos encantaría que 
funcione como las de los demás países, desafortunadamente yo no he visto que se 
hayan desarrollado mesas de trabajo para dotar de un esquema de acción a la 
agencia‖, manifestó. 

El también miembro de la Academia Mexicana de Ciencias aseguró que los 
legisladores involucrados en el desarrollo de dicha iniciativa no se han acercado a 
las instituciones educativas para crear entre ambos un proyecto que cumpla con las 
expectativas. ―Las cosas no están fluyendo como se espera y yo confío en que se 
corrijan‖, abundó. 
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Aunado a lo anterior, hizo un llamado al Congreso para que se realicen reuniones 
entre la comunidad científica de México y los legisladores que elaboran el proyecto 
de la Aexa, con el fin de ultimar detalles y desarrollar un programa de trabajo.  

―El riesgo de que no funcione bien la agencia existe, y esperemos que no se quede 
en una bonita intención; yo apelaría a nuestros diputados y senadores a que a la 
brevedad llamaran a las instituciones que tiene mucho que decir, como la UNAM, el 
Politécnico, el Conacyt y la Academia Mexicana de Ciencias, con el fin de crear un 
proyecto para la agencia espacial, no se puede dejar en manos de amateurs‖, 
expresó.  

Franco sostuvo que la creación de la nueva institución será una excelente cuna de 
proyectos tecnológicos. Sin embargo, debido a que la iniciativa aún se encuentra en 
discusión no ha existido una integración con los científicos.  

―El hecho de que los diputados la aprueben con un cambio implica que tiene que ir 
al Senado. Entonces todavía hay un poco de tiempo antes de que se apruebe por 
las dos cámaras‖, concluyó el especialista 
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ONG: SEGUIRÁ LA VENTA DE REFRESCOS EN 

PLANTELES 
 
SUSANA GONZÁLEZ G. 

 

La reforma a la Ley General de Salud aprobada el martes pasado en la Cámara de 
Diputados para prohibir la venta de comida chatarra en escuelas no impide que las 
grandes empresas mantengan el control de la hidratación de los niños y es de temer 
que comercialicen nuevos productos seudonaturales, advirtió Alejandro Calvillo, 
director de la organización El Poder del Consumidor 

La iniciativa, enviada al Senado para ser votada, no garantiza el abasto de agua 
potable gratuita en las escuelas, ni tampoco la distribución y venta de frutas y 
verduras que sustituyan todos los productos industrializados que actualmente se 
comercializan en cooperativas y tiendas escolares. 

Si bien Alejandro Calvillo dijo que la reforma representa ―un paso importante‖ para 
combatir la obesidad entre la población infantil, también la calificó como ―parcial y 
tardía‖, pues los legisladores la aprobaron cuando México ya ocupa el primer lugar 
en obesidad infantil, luego de muchas presiones de grupos sociales y tras dejar 
pasar 50 iniciativas al respecto. 

La reforma tampoco forma parte de una política integral de protección a la salud que 
incluya la seguridad alimentaria, una campaña de orientación y prohibir la publicidad 
para alimentos industrializados dirigida a los niños, indicó. 

Alertó acerca del aparente silencio del sector privado sobre la prohibición de la venta 
de comida chatarra en las escuelas, en contraste con el cabildeo que siempre 
realizan las grandes empresas entre senadores y diputados cuando se discuten 
iniciativas que atentan contra sus intereses. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 SOC Y JUS 39 

Dijo que es preocupante que el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
haya informado que ―negocia‖ el tema con las empresas, por lo que es de temerse 
que éstas ―mantengan el control de la hidratación de los niños‖ y además preparen 
un nuevo portafolio de alimentos altamente procesados (por ejemplo, con aspartame 
como sustituto de azúcar), pero que sean presentados con menos carbohidratos 
para evitar ser catalogados como chatarra. 

Expresó que una política de salud debe estar vinculada con la seguridad alimentaria 
para tener productos saludables y accesibles, pero no existe. También debe haber 
una reforma alimentaria escolar para que, como ocurre en Brasil, Italia, Ghana e 
incluso algunas partes de Estados Unidos, los desayunos escolares sean 
abastecidos con alimentos cultivados por pequeños productores agrícolas de la 
región y procesados por los padres de familia. 
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Muchas escuelas, sin patios para que niños se ejerciten, señalan 

SENADORES MUESTRAN RECHAZO A REFORMA A 
LA LEY DE SALUD 

La obesidad en menores, “problema cultural”, dicen los legisladores 

V. BALLINAS Y A. BECERRIL 

Ayer, durante una reunión de comisiones unidas de Salud, Educación y Estudios 
Legislativos del Senado, en la que se discutían 14 iniciativas sobre modificaciones a 
la ley sanitaria en materia de obesidad, sobrepeso y trastornos alimentarios, los 
legisladores se refirieron a la reforma que aprobó la Cámara de Diputados sobre 
hacer obligatorio el ejercicio diario en planteles y normar la venta de comida 
chatarra, y aseveraron que ―en los términos en que fue avalada por diputados, aquí 
no pasará‖. 

Los senadores analizaban reformas a las leyes general sanitaria y de educación, así 
como a la legislación para la Protección de los Derechos de los Niños, Niñas y 
Adolescentes, en relación con la obesidad, sobrepeso y trastornos de la conducta 
alimentaria; sobre orientación a la población respecto de la importancia de la 
alimentación correcta y su relación con la salud; promoción del mejoramiento de la 
nutrición y actividad física; sobre talla y peso de la población escolar, entre otros. 

En ese contexto, los senadores fijaron su postura sobre la reforma. ―No se puede 
obligar a las escuelas a impartir media hora de actividad física, toda vez que de los 
250 mil planteles que hay en el país, 180 mil carecen de espacios para el deporte. 
‗Dónde se van a encontrar los espacios para que hagan ejercicio 25 millones de 
estudiantes‘. Cada cuánto los maestros van a pesar y medir a los menores‖, 
cuestionó Ricardo Torres Origel, del PAN. 

Panistas, priístas y perredistas coincidieron, al comentar esa modificación, que ―el 
sobrepeso y obesidad son problemas culturales y la solución no está en la escuela, 
con 30 minutos de ejercicio y prohibiendo la venta de comida chatarra en centros 
escolares los niños no van a bajar de peso‖. 
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El senador panista Ernesto Saro, presidente de la Comisión de Salud, dijo que la 
reforma no ha llegado aún al Senado, ―pero en los términos en que fue aprobada no 
va a pasar, porque la Ley General de Salud no puede normar los programas de la 
Secretaría de Educación. ―Voy a platicar con los diputados para ver si incorporamos 
su proyecto a la reforma que analizamos en el Senado y que modifica tres leyes; lo 
que no quiero es un estira y afloja‖. 

Torres Origel y otros senadores de PAN, PRD y PRI sostuvieron que ―no estamos 
convencidos de restringirle el derecho a elegir lo que se desea comer, estamos 
frente a un problema cultural‖. 

El presidente de la Comisión de Educación dijo: ―no podemos etiquetar la comida 
como chatarra, como si todo mundo supiera qué es eso; en dado caso se debe 
colocar en las etiquetas la cantidad de calorías de los productos y que se 
especifiquen cuáles no citienen calorías, para que la población elija: un refresco 
contiene 460 calorías, una hamburguesa mil 200, una dona 800. No se pueden 
establecer 30 minutos diarios de ejercicio físico, ¿en dónde se haría, en los pasillos, 
en los salones?‖ 
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INVIABLE, 30 MINUTOS DE EJERCICIO 
 
ÁNGELES CRUZ 

Los legisladores tendrían que puntualizar sobre el mecanismo para garantizar la 
realización de 30 minutos diarios de ejercicio en las escuelas, señaló el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Mauricio Hernández Ávila. 
Advirtió que según como se distribuya ese tiempo implicaría disponer de 10 a 20 por 
ciento de la jornada escolar, lo que impactará en la calidad educativa. 

De hecho, dijo que la reforma a los artículos 65 y 66 de la Ley General de Salud 
aprobada el martes en la Cámara de Diputados y turnada al Senado, podría no 
cumplirse, entre otras razones porque México tiene una de las jornadas más cortas, 
de apenas 4.5 horas, cuando en otros países es de cinco o seis, lo que les da 
espacio para la activación física. 

Durante la presentación de la encuesta mundial sobre tabaco, Hernández Ávila 
señaló que debe tomarse en cuenta que el horario no se puede ampliar en las 
escuelas que laboran por la mañana y por la tarde, además de que debe 
considerarse el asunto salarial, por el aumento de las horas de trabajo de los 
profesores. Así que ―es posible que tengamos una ley que quizá no podamos 
cumplir‖, subrayó. 
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“Sí se puede”, dice ante miles de alumnos de Uia, UNAM e IPN 

MICHELLE OBAMA ABOGA POR QUIENES AÚN NO 
ACCEDEN A LAS UNIVERSIDADES 

Festiva, se une a rondas en una primaria; le impresiona el Museo de 
Antropología 

 
MICHELLE OBAMA SE UNIÓ A LA ACTIVIDAD FÍSICA DE LOS NIÑOS DE LA PRIMARIA 7 DE 

ENERO, QUIENES LA RECIBIERON CON CARTELES Y APLAUSOS FOTO CRISTINA 
RODRÍGUEZ 

FABIOLA MARTÍNEZ, GEORGINA SALDIERNA Y ROSA ELVIRA VARGAS 

Michelle Obama pidió ayer a estudiantes de instituciones públicas y privadas hacer 
un sitio en su mesa a quienes aún no tienen acceso a la educación superior y 
despojarse de la idea de buscar sólo el éxito propio. 

Aclaró que eso no implica hacer voto de pobreza o ―encabezar un movimiento‖, pero 
sí ―asegurarse de que otros jóvenes disfruten de las oportunidades que merecen‖. 
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Selló el mensaje con un ―sí se puede‖ –en español e inglés–, y de ese modo 
desahogó en la Universidad Iberoamericana (Uia) uno de los temas centrales de su 
agenda internacional: la juventud, en este su primer viaje internacional sola desde 
que su marido, Barack Obama, está en la Casa Blanca. 

También, al llegar a Los Pinos, la esposa del presidente de Estados Unidos recibió 
información respecto a los programas del gobierno mexicano para combatir la 
drogadicción y sobre otras políticas públicas para atender la obesidad y la diabetes, 
así como el grave fenómeno de la migración infantil. 

Michelle Obama, quien en su etapa de formación académica realizó estudios de 
artes en Princeton, conoció ayer el Museo Nacional de Antropología. Recorrió las 
salas Mexica y Teotihuacana. Y quedó impresionada, según diría ella misma por la 
noche a la directora del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), 
Consuelo Sáizar. La funcionaria le respondió que eso apenas es una muestra de lo 
mucho que tiene la cultura mexicana. 

Ahí, ella y Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón, escucharon un 
coro de niños con alguna discapacidad (entre ellos integrantes de centros de 
Atención Múltiple y de la Escuela Nacional de Ciegos) y otros provenientes de 
Ciudad Nezahualcóyotl, con música de la Orquesta Carlos Chávez, del CNCA. Y en 
menos de una hora, el programa se cumplió. 

Enseguida, la comitiva de Michelle Obama se dirigió a la primaria pública 7 de 
Enero, apoyada por el Colegio Americano. Sencillos carteles de bienvenida, niños 
divertidos vestidos con ropa deportiva y maestros entusiastas la recibieron. Ella se 
sumó a las rondas y a los ejercicios de los alumnos, de quienes se despidió cercana 
y afectuosa. 

Mientras, al poniente de la ciudad la esperaban unos 3 mil 200 jóvenes en la Uia. 
Provenían lo mismo de escuelas de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) que de instituciones privadas. Antes 
de salir a la explanada central, Michelle Obama concedió varias entrevistas a 
cadenas de televisión. 

Su discurso tuvo un sello motivacional, con alusiones lo mismo a Benito Juárez que 
a Juana de Arco, la Madre Teresa, Abraham Lincoln, Ghandi y Mandela. También 
recurrió a su biografía personal y a la de su marido, muestra –dijo– de que ―el 
potencial se encuentra en los lugares más imprevistos‖. 
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MARGARITA ZAVALA ACOMPAÑÓ A LA ESPOSA DE BARACK OBAMA EN SU RECORRIDO 

POR EL MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA FOTO CARLOS RAMOS MAMAHUA 

Violencia e inseguridad, dolorosa realidad: José Morales Orozco 

Pero el rector de la Uia, José Morales Orozco, en su discurso de bienvenida aludió a 
otros temas: en México –señaló–, la violencia y la inseguridad ―se han vuelto una 
dolorosa realidad presente en medio de nuestra convivencia social‖. Tienen raíces 
múltiples y complejas, pero hay que destacar ―la corrupción, la impunidad y la falta 
de acuerdos sobre la estrategia a seguir‖ para combatirlas. 

Para los jóvenes –subrayó– no pasan por alto, como otras causas de la violencia, ―la 
desigualdad social y la falta de oportunidades de desarrollo para un alto porcentaje 
de la población‖. Y expuso: ―abrir oportunidades para nuestros jóvenes es la clave 
para cambiar una perspectiva de incertidumbre por otra de esperanza. Pero la 
calidad de la educación y el acceso equitativo a ella continúan siendo un enorme 
reto para México‖. 

El ideario de Michelle Obama, sin embargo, tiene más que ver con las 
oportunidades: ―Tantas veces en la historia del mundo han sido el héroe inesperado, 
la perspectiva insólita, el viaje improbable los que han mostrado el camino del 
progreso. Así que cuando descartamos a cualquiera de nuestros jóvenes, cuando no 
aprovechamos su capacidad, debemos pensar en lo que tal vez estamos 
perdiendo‖. 
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Por la tarde, de nuevo en Los Pinos, se reunió con un centenar de mujeres de 
diversas procedencias y actividades, donde dio un breve mensaje sobre la relación 
bilateral México-Estados Unidos y en favor de las causas sociales. Pasó entonces 
con su anfitriona a saludar a las invitadas, entre quienes se encontraban las 
gobernadoras de Yucatán y Zacatecas, Ivonne Ortega y Amalia García, 
respectivamente; las diputadas panista Josefina Vázquez Mota y perredista Claudia 
Anaya; la ministra Margarita Luna Ramos y la conductora Adriana Pérez Cañedo. 

Después participó en una cena que le ofreció el matrimonio Calderón Zavala, el 
cual, según un comunicado, obsequió a la visitante una batea de Santa Clara del 
Cobre, Michoacán; una pulsera de filigrana de plata en una cajita de Olinalá y, a su 
vez, los hijos de la familia ―hicieron regalos destinados a las hijas de la familia 
Obama‖ 
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Nielsen: crece el consumo de golosinas 
Chocolates en barra, los más comprados 

 
RAMIRO ALONSO 

 

La agencia investigadora de mercados Nielsen informó que en el bimestre enero y 
febrero de 2010, en comparación con el mismo periodo del año previo, por primera 
vez, después de medio año, el consumo de golosinas se incrementó.  

En dicho periodo el consumo de botanas creció 1%, los chocolates en barra 11%, 
mientras que las pastillas de dulce 5%; el consumo de galletas se mantuvo estable y 
la goma de mascar reportó todavía una caída de 7% en sus ventas, y los precios 
tuvieron incrementos de entre 1% y 9%.  
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Hace algunos meses la firma consultora comunicó que entre julio y agosto de 2009, 
contra igual periodo de 2008, el consumo de las categorías mencionadas cayó entre 
2% y 12%, mientras que los precios mostraron incrementos entre 3% y 15%.  

Entre los meses de septiembre y octubre de 2009, en comparación con el mismo 
periodo del año anterior el 2008, las caídas en ventas de todas las categorías del 
Canasto de Golosinas se ubicaron entre 1% y 13%, mientras que los precios se 
incrementaron desde 2% y hasta 13%. Para el bimestre que va de noviembre a 
diciembre de 2009, Nielsen aseguró que la categoría de galletas se mantuvo en 
cero, mientras que en la de gomas de mascar y de los chocolates cayeron 6% en 
sus ventas cada una.  

En ese periodo las botanas y las pastillas de dulce crecieron 5% y 6%, 
respectivamente; los precios aumentaron en el periodo de referencia entre 2% y 
11%.  

De acuerdo con información de Invex Grupo Financiero, el índice de confianza del 
consumidor elaborado por INEGI se ubicó en 81.8 puntos en marzo, que representó 
una variación de 3% con respecto a marzo pasado.  

―A pesar del rebote con respecto a marzo de 2009, el índice de confianza del 
consumidor permanece estancado. De hecho, los avances registrados desde 
principios de 2010 contrarrestan apenas una pequeña parte de las caídas 
observadas en enero de 2007‖, dijo Ricardo Aguilar Abe, analista de Invex.  

Analistas del sector aseguran que vendrán mejores lecturas para el indicador 
durante los próximos meses; no obstante, es importante destacar que las tasas de 
crecimiento podrían ser bajas.  

Grupo MacMa ve la luz  

La empresa mexicana productora de golosinas como galletas y chocolates MacMa, 
dijo en su reporte contable presentado al cuarto trimestre de 2009, que al cierre del 
año logró un crecimiento en sus ventas de 11%. 
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Senador: reforma denota “ignorancia” de 
diputados 

RICARDO GÓMEZ Y ELENA MICHEL 

El senador del PAN Ricardo Torres Origel consideró imposible cumplir la reforma 
que aprobó el martes la Cámara de Diputados para combatir la obesidad, con 30 
minutos diarios de ejercicio a los educandos y evitar la comida chatarra en las 
escuelas.  

En reunión de las Comisiones Unidas de Educación, Salud y Estudios Legislativos, 
el senador por Guanajuato consideró que esto habla ―de la absoluta ignorancia‖ de 
los legisladores que aprobaron el dictamen.  

Desde su punto de vista, el Senado modificará la reforma, pues se deben corregir 
―todas las inconsistencias… con todo respeto para los que elaboraron este 
proyecto‖.  

El senador cuestionó: ―¿Quién les va a dar esos 30 minutos? No hay plazas ni 
dinero para cubrir eso‖.  

Torres Origel refirió que hay 250 mil escuelas, y consideró inviable que a 25 millones 
de niños se les tenga que llevar el control de talla y peso.  

Desde su punto de vista, ―es imposible que pueda llevarse a cabo (la reforma)‖, y 
recordó que él fungió como director de una escuela primaria. 
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SEP propone “retos” físicos en primarias 
Entre las actividades que sugiere para revertir la obesidad están jugar al 

avión y el ―chismógrafo‖ 

NURIT MARTÍNEZ 

Seguir un objeto volador no identificado, recortar figuras de papel y vestirlas con 
otras que los mismos niños han coloreado, o jugar al chismógrafo, a defender el 
reino, ser artistas o reporteros para elaborar un noticiero escolar, son algunas de las 
actividades que la Secretaría de Educación Pública (SEP) promueve entre 5.2 
millones de estudiantes de primaria para alentar su activación física y revertir la 
obesidad y el sobrepeso.  

Al incorporar por primera vez en la historia del país los libros de texto gratuito para 
Educación Física, la SEP sugiere ese tipo de juegos para la activación de los niños, 
de forma paralela a la clase de educación física que tienen a la semana.  

Los textos, que fueron repartidos en el presente ciclo escolar y que forman parte de 
la Reforma Integral de la Educación Básica (RIEB), no hacen ninguna referencia a 
las reglas básica y cómo se practican deportes como atletismo, voleibol o 
basquetbol, en cambio, establece que al jugar a las ―ranitas saltarinas‖, ―la sombra 
que me asombra‖, ―el espejo‖ y el ―chismógrafo‖, los niños pueden ejercitarse dentro 
de la escuela o en el salón de clases.  

Actividades de ―reyes‖  

La iniciativa de la subsecretaría que encabeza Fernando González Sánchez —yerno 
de Elba Esther Gordillo—, reta a los niños a jugar ―Defendiendo el Reino‖, actividad 
en la que se les pide que formen dos equipos y marquen en el piso un círculo de 
cuatro metros de diámetro.  

―Uno de los integrantes de cualquier equipo será el rey y se colocará al centro. El 
grupo contrario intentará golpearlo con la pelota, mientras su equipo lo defiende 
utilizando las manos y cualquier parte del cuerpo. Si el rey es golpeado, el otro 
equipo ocupará el lugar y pondrá a su rey‖.  
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En lo que se refiere a la creatividad que los textos piden a maestros y estudiantes, 
están el improvisar una cancha de basquetbol bajo un árbol y ubicar una cubeta 
como canasta; la pelota, sugieren, se puede hacer de periódico o cinta adhesiva, 
pero no explican cómo rebotará.  

En la presentación del libro de primer grado, la SEP refiere que se trata de un 
―Cuaderno de Aventuras‖ en el que ―la educación física se refiere no sólo a hacer 
ejercicio o practicar algún deporte, sino al conocimiento y a la educación integral que 
irás adquiriendo de tu cuerpo.  

―Es una parte importante de tu vida escolar, y ahora podrás practicarla también con 
este cuaderno. Se te ofrece la oportunidad de vivir una serie de aventuras con retos, 
que son desafíos interesantes y divertidos que te ayudarán a continuar conociendo 
tu cuerpo, a explorar las posibilidades de tus movimientos y crear otros nuevos, y a 
fortalecer tu interacción con los demás‖.  

Del hockey al superperiodismo  

Cada actividad sugerida en los textos de primero y sexto grados se denomina ―reto‖. 
Para su realización, dicen, hay tres sitios: ―Lugar abierto, como en un parque, jardín 
o patio. Lugar cerrado, como tu casa. Lugar abierto o cerrado, cualquiera de las dos 
opciones‖.  

El texto para sexto grado propone, como quinta opción, en la parte de las Aventuras 
1, que los niños realicen un noticiero escolar para conocer el mundo que los rodea. 
Los cuestiona: ¿Cuáles son las noticias que te gusta oír? ¿qué tanto sabes de lo 
que está ocurriendo en tu escuela?  

―Antes de dar a conocer una noticia se requiere investigar no sólo un hecho, sino 
todo lo que acontece a su alrededor, desde las causas hasta las consecuencias. Un 
periodista investiga y reseña la noticia de manera objetiva, es decir, sin tomar 
partido, sin enjuiciar‖.  

Con ello, afirma, los niños podrán ejercitarse en las formas de comunicar las noticias 
a través de la palabra y la imagen y poder producir un ―supernoticiero‖.  
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Con el chismógrafo lo que se busca es que los niños conozcan los gustos y 
preferencias deportivas de sus compañeros.  

Entre las actividades de mayor ejercitación que se incluyen en el libro están jugar al 
avión, elaborar platillos voladores y seguirlos, organizar carreras y competencias de 
salto, bailes, hockey con escobas y carrera de estafetas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 NACIÓN 6 

Elecciones limitan alfabetización: INEA 
 
El Instituto Nacional de Educación para los Adultos (INEA) advirtó que los 12 
procesos electorales en el país están limitando las acciones de difusión de las 
jornadas para abatir el analfabetismo y el rezago educativo en el que viven 33 
millones de mexicanos. El director del INEA, Juan de Dios Castro, dijo que como 
―medida preventiva‖ se han tomado acciones para reducir la difusión de este 
servicio.  

Al dar a conocer los resultados de la jornada de alfabetización y atención del rezago 
educativo dijo que un total de 26 mil personas obtuvieron un certificado de primaria o 
secundaria. (Nurit Martínez)  
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UNAM e ITESM se unen contra violencia 
NURIT MARTÍNEZ 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Tec de Monterrey 
acordaron plantear acciones de seguridad para las universidades públicas del país, 
por lo que presentarán una propuesta ante la Asociación Nacional de Universidades 
e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) para que las 120 universidades 
cuenten con esquemas para enfrentar la violencia, esto, a casi un mes de la muerte 
de los dos estudiantes del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores (ITESM).  

Durante el encuentro entre los rectores de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, José Narro Robles y Rafael Rangel Sostman, del Tec de Monterrey, 
realizado en la sede de Rectoría en Ciudad Universitaria, revisaron la propuesta que 
hizo pública el domingo el Tecnológico.  

Horas después del encuentro, el rector Narro Robles aseguró que revisará el 
documento, debido a que el tema de la seguridad es una ―preocupación 
compartida‖. Sin embargo, dijo que ―detrás del problema de la violencia, del crimen 
organizado, de la inseguridad en las calles, hay asuntos que tenemos que ver de 
fondo‖.  

Se deben atender problemas  

El rector Narro Robles refirió que ―los problemas que tienen que ver con la 
corrupción en el país, que tienen que ver con la pobreza, con la desigualdad, con la 
falta de oportunidades para los jóvenes, tienen que ser atendidos y en la medida en 
que coincidamos, entonces lo haremos‖.  

Ante la demanda de la comunidad del Tecnológico para que se esclarezcan los 
asesinatos de los dos jóvenes estudiantes de posgrado en las inmediaciones de esa 
casa de estudios en Monterrey, Nuevo León, el rector de la UNAM dijo que ―siempre 
que haya un problema de esta naturaleza tenemos que sumar. Ninguna parte del 
problema pasa por la impunidad y de ninguna manera se puede estar a favor de que 
estas prácticas continúen‖.  
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Ante la pregunta de los medios sobre la posibilidad de que en la Universidad 
Nacional Autónoma de México se pueda realizar una manifestación como la que 
encabezó el rector Rangel Sostman en Monterrey el fin de semana pasado, Narro 
Robles afirmó: ―No sé si es una expresión de esa naturaleza lo que se quiere. Creo 
que lo que tenemos que hacer es encontrar fórmulas para sumar nuestras voces y 
volver a decir basta de violencia, ya basta. México no se merece esto‖. 
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“El reto de hacer la paz desde la filosofía” 
La mexicana Pilar Álvarez será subdirectora de la UNESCO; será la 

tercera mexicana en ocupar esa posición 

EDUARDO MORA TAVARES 

Emocionada, contenta, Pilar Álvarez Laso, designada ayer subdirectora general de 
la UNESCO para Ciencias Sociales y Humanas, recuerda el lema fundacional del 
organismo en el que trabajará desde el primero de julio próximo: ―Si las guerras 
nacen en la mente de los hombres, es en la mente de los hombres donde deben 
erigirse los baluartes de la paz‖.  

Álvarez Laso, una reconocida comunicadora con una trayectoria profesional de más 
de 26 años, dice en una conversación telefónica con EL UNIVERSAL que su 
nombramiento, anunciado ayer en París por la directora general de la UNESCO, la 
búlgara Irina Bokova, no sólo es una ―culminación‖ de su carrera, sino ―un nuevo 
reto, un reto fantástico, para aplicar las tecnologías de la comunicación en el campo 
educativo‖. Agrega que su designación en el organismo de la Naciones Unidas 
encargado de velar por la educación, la ciencia y la cultura es un reconocimiento a 
México y América Latina, región que parecía estar subrepresentada en su 
estructura.  

Pilar será la tercera mexicana en ocupar esa posición, que tuvieron antes la 
antropóloga Lourdes Arizpe y los sociólogos Rodolfo Stavenhagen y Julio Labastida. 
El mexicano Jaime Torres Bodet fue director general de la UNESCO de 1948 a 
1952. Para llegar a su nuevo cargo, Álvarez Laso concursó entre más de 400 
aspirantes, en un proceso que comenzó en diciembre pasado. La etapa final incluyó 
una entrevista personal con la directora general de la UNESCO.  

Coordinadora de Proyectos del Instituto Latinoamericano de Comunicación 
Educativa (ILCE), donde ha laborado por más de 12 años, Álvarez Laso, por mucho 
tiempo una de las imágenes más gratas e inteligentes en la conducción informativa 
en televisión, cree que los medios de comunicación, en virtud de su alcance, pueden 
jugar un papel muy importante en la educación. Recuerda con cariño cada etapa de 
su vida profesional.  
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―Me encariño con todo‖, explica la comunicadora, pero tiene particularmente 
presente ―el día que lanzamos el primer canal de televisión educativa digital‖.  

De su paso por los medios de comunicación en México, dice haber vivido todas las 
etapas, desde ―la censura, la autocensura y la no censura‖, hasta la actual, que 
describe como una especie de ―censura corporativa‖.  

Cuando se le pregunta sobre su futura responsabilidad y sobre si las ciencias 
sociales y humanas pueden ayudarnos a ser mejores, responde: ―Claro que nos 
pueden ayudar muchísimo para transformar la realidad social... justamente creo que 
es una de las áreas de mayor valor en la UNESCO. Justo lo que me interesaba‖, y 
habla de la necesidad de frenar la marginación y la pobreza, de promover la equidad 
de género, el avance de la democracia y los derechos humanos.  

Menciona con entusiasmo el programa MOST (Gestión de las Transformaciones 
Sociales, por sus siglas en inglés) de la institución multilateral que fomenta la 
investigación en ciencias sociales, ―destinado a producir un conocimiento de alta 
calidad para proporcionar una base sólida a quienes toman decisiones políticas‖, 
según la propia UNESCO. Se declara convencida del diálogo de civilizaciones 
propuesto por España y adoptado por la ONU. ―La humanidad no ha dejado de 
dialogar, de eso se trata la civilización y la cultura, aunque no ha dejado de pelear 
tampoco‖. Luego, añade: ―El diálogo transmite emociones, sentimientos, 
pensamientos, reflexiones y, en el sector de ciencias sociales y humanas, uno de los 
más importantes es la filosofía‖.  

―Hay programas que necesitamos fortalecer desde el área de ciencias sociales y 
humanas‖. Cita tres puntos: ―Primero, es muy interesante conocer el trabajo que la 
UNESCO ha hecho de los diálogos interregionales y filosóficos, que van más allá de 
la discusión de la teoría‖, y muestran ―la filosofía llevada a la transformación del 
mundo social‖. Segundo, el diálogo de civilizaciones, donde advierte que ―si no 
consideramos eliminar, reducir, combatir la xenofobia y la discriminación crecientes, 
no podrá haber diálogo civilizatorio‖. Y tercero, el tema de la juventud. ―Desde de las 
acciones para promover la incorporación de los liderazgos juveniles en el diálogo de 
las culturas, hasta considerar oportunidades en un mundo que sabemos está en 
crisis‖.  
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Maestros y padres “acatarán con gusto” disposiciones contra la 
comida chatarra 

Adiós a la comida chatarra y bienvenidos 30 minutos de ejercicios físicos en las 
escuelas. Tras el aval de estas disposiciones por parte de la Cámara de Diputados 
para combatir la obesidad infantil, Crónica preguntó su opinión a directivos de 
escuela, maestros, alumnos, padres de familia y vendedores. 

Son las ocho de la mañana. En la primaria Adolfo López Mateos de Nezahualcóyotl, 
Estado de México, suena la chicharra que indica el inicio de clases.  

Para la directora del plantel, Ernestina Ochoa, la medida avalada por los diputados 
es una gran oportunidad para que los alumnos mejoren su rendimiento escolar. 

―Mejor alimentación y más acondicionamiento físico nos debe resultar en alumnos 
con un mejor aprovechamiento en el aula, estarán a gusto porque media hora de 
ejercicio los anima y eso significa niños más activos‖, dijo. 

La directora expresó que obedecerá los lineamientos que las secretarías de Salud y 
Educación impongan para que las eventuales medidas legislativas –la iniciativa aún 
debe cumplir trámite en el Senado– se lleven a cabo. ―Acataremos con gusto lo que 
dispongan, todo sea por el bien de los niños‖.  

Por su parte, Epifania Román, profesora de cuarto grado de primaria, consideró que 
la comida chatarra ―duerme‖ a los niños. ―He notado que al final del recreo vuelven 
cansados, adormilados, y son pocos los que se la pasan corriendo durante el 
recreo‖. 

Antonio Nava, alumno de primaria, no llevó ayer desayuno a la escuela. ―No le dio 
tiempo a mi mamá; pero me dio 20 pesos para gastar, me compraré unos nachos 
con queso‖, dijo poco antes del inicio de labores en su escuela 

En la primaria Morelos, también de Nezahualcóyotl, Estado de México, padres de 
familia opinaron que la obesidad infantil debe ser combatida desde casa. 
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―Debemos inculcar en nuestros hijos buenos hábitos alimenticios. Creo que está 
bien que se norme esto de la comida chatarra, pero también creo que debemos, 
como padres, afrontar nuestras responsabilidades de educar‖, consideró Efrén 
Ramírez, ante sus dos hijas, alumnas de dicho plantel.  

Para Lilia Escobar, de 64 años, vendedora de chicharrones preparados en la 
escuela Morelos, la disposición tomada por el pleno de diputados la dejaría sin la 
que ha sido su fuente de trabajo por más de 10 años. Aunque –dijo– hará todo lo 
posible para cambiar los chicharrones por alimentos saludables y mantener así su 
forma de vida. 
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VAN CONTRA AMBULANTES DE COMIDA CHATARRA EN 
ESCUELAS 

CLAUDIA NOHEMÍ PÉREZ 

El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Carrillo Huerta, aseguró que el 
gobierno local buscará por todos los medios que vendedores ambulantes no puedan 
vender comida ―chatarra‖ afuera de las escuelas de la capital, luego de que la 
Cámara de Diputados aprobara reformas a la Ley General de Salud, mediante las 
cuales las escuelas públicas no podrán vender en sus tiendas o cooperativas 
alimentos con alto contenido calórico, a fin de evitar la obesidad en la población 
infantil. 

―Si dentro de las escuelas no se va a vender comida chatarra, afuera no vamos a 
permitir que suceda; no es un problema fácil de solucionar, la insistencia de los 
vendedores es muy fuerte, pero el mensaje que le enviamos a los vendedores es 
que aunque su insistencia sea muy fuerte el gobierno está firmemente decidido a 
evitar que eso suceda‖, dijo. 

El titular de la Secretaría de Educación local aseguró que la dependencia que 
encabeza conjuntará esfuerzos con las jefaturas delegacionales, para evitar que se 
sigan distribuyendo productos a las afueras de los planteles. 

―También empezaremos a convencer a la ciudadanía, a los vendedores de que si 
dentro de las escuelas se está mostrando un cambio importante en los hábitos 
alimenticios, afuera tenemos que hacer nosotros lo propio‖.  

Asimismo, Carrillo Huerta adelantó que a partir del próximo 24 de abril ―vamos a 
arrancar conjuntamente con la Asamblea Legislativa del Distrito Federal una 
campaña para tratar de influir en los hábitos de consumo hacia una cultura de 
consumo más sana, menos peligrosa, que esté basada en alimentos benéficos para 
los niños y ciudadanos en general 
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Reforma contra la educación pública 

El asalto a la razón 
Carlos Marín 

 

Si las reformas a la Ley General de Salud limitan o impiden la venta de alimentos 

chatarra en las escuelas, los diputados federales habrán contribuido a frenar el 

problema de la obesidad infantil. 

Por desgracia, esos mismos legisladores volvieron a mostrar que se mueven por 

pura demagogia, no por ―el interés superior de la nación‖ que suelen cacarear. 

¿Ignoran que los niños van a la escuela a estudiar y sólo en segundo término quizás 

al ejercicio físico? 

El sistema nacional de enseñanza no se ocupa de forjar cuerpos esbeltos. En todo 

caso, para eso están los deportivos y gimnasios. 

Y aunque supieron a tiempo que de las 184 mil 602 escuelas públicas existentes 77 

por ciento carece de canchas o patios, impusieron 30 minutos ―de ejercicio‖.  

Les valió sorbete que sean de tristes cuatro horas y media (incluidos 30 minutos de 

recreo) los turnos escolares.  

¿Tendrán idea estos vividores del erario que 26 mil escuelas no cuentan con agua y 

23 mil carecen de instalaciones sanitarias…? 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 POLÍTICA 12 

 
Aprender a aprender 

 

CRIBA 
JESÚS ANAYA ROSIQUE 

 

Aunque no hace una crítica explícita al sistema educativo vigente en muchos países, 
a la cual se refieren otros autores que hemos reseñado anteriormente (20 noviembre 
2008; 8 enero y 3 septiembre 2009), en este manual Tony Buzan, inventor de los 
famosos mapas mentales, incide sobre un aspecto pedagógico medular: cómo 
mejorar la capacidad de aprendizaje y desarrollar al máximo el potencial de estudio 
de alumnos de bachillerato y universidad. 

Pocos estudiantes aprenden verdaderamente a estudiar y esa falla repercute en su 
dominio de los conocimientos indispensables no sólo para la escuela sino también 
para la realidad laboral. La propuesta de Buzan es clara y contundente: un método 
para superar ―el temor a los exámenes y al estudio bajo presión‖, una herramienta 
idónea para perfeccionar las estrategias de estudio en diferentes grados escolares. 
Analiza las causas del pobre desempeño escolar debido a la falta de un ―manual de 
funcionamiento del cerebro‖. Cada uno de los siete capítulos de este ―manual de 
técnicas de estudio‖ aborda diferentes aspectos relacionados con el aprendizaje. 

En el capítulo inicial, el autor explica cómo trabaja el cerebro, un poderoso 
procesador capaz de generar pensamientos ilimitados e interconectados, que 
apenas en los últimos 10 años ha comenzado a ser explorado en profundidad y 
sobre el cual queda mucho por descubrir: saber cómo aprovechar su funcionamiento 
ayudará a mejorar el aprendizaje; en el segundo capítulo, describe cómo combatir el 
estrés, la ansiedad y el miedo a estudiar (―Obstáculos para el estudio eficaz‖); en el 
tercero detalla cómo desarrollar hábitos de estudio sólidos con la ―Técnica Orgánica 
de Estudio Buzan (BOST, por sus siglas en inglés); en el cuarto propone su técnica 
de ―lectura rápida‖.  
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Un proceso integral de asimilación de conocimientos que transforma la capacidad de 
establecer prioridades y retener datos y cifras esenciales en el estudio; en el quinto 
aborda técnicas de memorización y ejercicios fáciles para ―súper recargar la 
memoria‖; en el sexto enseña a construir sus innovadores ―mapas mentales (‗la 
navaja suiza del cerebro‘)‖: una técnica efectiva de estudio para tomar y hacer 
apuntes, prepararse para redactar ensayos y presentar exámenes; y en el séptimo, 
gracias a lo explicado en los capítulos anteriores, ―estaremos armados para 
revolucionar los estudios haciendo mapas mentales de los libros de texto y otros 
materiales, así como para aplicar la técnica BOST‖. 

En resumen, se trata de lograr, entre otras metas, ―estudiar y organizarse con gran 
eficacia, y recordar mejor lo que se ha aprendido‖. 

¿Quién es Tony Buzan? Una autoridad mundial sobre el aprendizaje y las tareas 
cognoscitivas del cerebro. Desde hace 35 años ayuda a adultos y niños a 
incrementar sus habilidades mediante ―mapas mentales y técnicas de memorización 
y lectura rápida‖. En este manual combina estas técnicas con su novedoso 
programa BOST, que guía a los estudiantes por una nueva ruta de aprendizaje. Sus 
libros han tenido un enorme éxito comercial en más de cien países y han sido 
traducidos a 30 idiomas. Paralelamente imparte conferencias y asesora a 
numerosas empresas multinacionales y gobiernos en estos temas. 

Dados los bajos resultados obtenidos en México en las pruebas internacionales de 
evaluación académica y los altos índices de fracaso escolar, este libro pone el ―dedo 
en la llaga‖: cómo aprender a aprender... 

*Tony Buzan, Manual de técnicas de estudio. El camino directo al éxito en los 
estudios, Producciones Educación Aplicada, México 2010 (tr. del inglés por Adriana 
Acevedo, BBC, Londres 2007), $250, 192 pp. ISBN 978-607-95359-1-9 
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Naufraga ley antiobesidad 

Bien dice el refrán que el camino del infierno está empedrado de buenas 
intenciones. Si uno de cada tres niños del país padece obesidad, la solución lógica 
implica más horas de deporte y construir un programa pedagógico para que los 
niños aprendan a alimentarse mejor, lo cual incluye, desde luego, coherencia con lo 
que se vende en las cooperativas escolares.  

Así de sencillo. Y sin embargo todo indica que en materia educativa no podemos ni 
siquiera hacer esto. La razón que se impone nuevamente para conservar las cosas 
como están es simple: las reglas que rigen la vida escolar mexicana no se pueden 
tocar.  

Sobre los cuestionamientos de la Secretaría de Salud y del PAN en el Senado a la 
viabilidad de la ley antiobesidad, el impedimento para materializar las buenas 
intenciones legislativas es digno de alarma:  

Nuestros hijos acuden a clase escasamente cuatro horas y media al día; 
probablemente el número de horas más bajo que pueda uno encontrar en los países 
medianamente civilizados. Durante esas poco más de 20 horas a la semana es 
necesario que los alumnos aprendan historia, matemáticas, geografía, civismo, 
etcétera; una obra casi imposible de lograr.  

Si a este reducido horario se pretende agregar la no tan banal materia de deportes, 
una de dos: o estudian menos materias, o se aumentan horas a la jornada.  

Cualquier alma medianamente iluminada aumentaría una media hora diaria. Sin 
embargo, más tiempo de clases implica pagarle más a los maestros y 
probablemente su organización sindical vaya a cobrar carísima la osadía de la 
autoridad que pretenda eso.  

A esta circunstancia se suma otra: nueve de cada diez escuelas no cuentan con 
instalaciones con espacio para el deporte.  
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Siempre queda la posibilidad de hacer que los niños brinquen en sus pupitres o que 
cumplan con este requisito fuera de la escuela, pero ambas acciones son 
insatisfactorias.  

Cabe preguntarse por qué el Estado mexicano no ha invertido en mejorar las 
instalaciones educativas. La respuesta puntual es que durante los últimos 20 años 
se ha aumentado el gasto corriente, fundamentalmente en sueldo y salarios para 
profesores y hasta muy recientemente invierte en las aulas.  

En resumen, más deporte implica más salario para profesores, a quienes ya no se 
puede subir el sueldo, y por el otro lado, el legislador no acompañó esta iniciativa 
con acondicionamiento para las escuelas.  

Así las cosas, probablemente toda esta intención anti obesidad terminará 
naufragando. Los niños no podrán mover su cuerpo porque la escuela en la que 
estudia no sólo está anquilosada sino obesa por todos los intereses que la 
atenazan. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 OPINIÓN 12 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 OPINIÓN 12 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 NACIONAL 32 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 NACIONAL 33 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10  54 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10  55 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 OPINIÓN 21 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/04/10 OPINIÓN 21 

 


